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北京大学光华管理学院会计系校友魏春燕学姐专访 

 
魏春燕学姐现任上海财经大学会计学院助理教授。她在北京大学光华管理学院获得管

理学博士学位，她的学术兴趣包括企业预算管理、业绩评价、高管与员工激励、成本管理

等管理会计话题，公司治理、内部资本/劳动市场资源配置等与会计学科的交叉领域研究。

魏春燕学姐的论文近期被《Contemporary Accounting Research》接收。本期《走近会计系》

我们有幸邀请到了魏春燕学姐，让我们一起聆听魏春燕学姐对学术研究的思考和感悟。 

 

过程分享——论文向 

 魏学姐的研究方向主要是管理会计，谈及选择管理会计的初衷，魏学姐表示她当时对管

理会计领域也不是很了解，也确实对审计、财务会计比较熟悉。管理会计做的人少，相对来说

在这个领域有一定的机会，但也有比较难做的风险。魏学姐觉得管理会计的研究相比于财务会

计的研究来说相对比较滞后，但是管理会计的短板需要有人去补，而且在这个领域做出来的成

果边际贡献也比较大，于是她最终选择了管理会计作为自己的研究方向。 

关于被 CAR 接收的这篇文章的选题，魏学姐说是源自我国 2007 年之后，有些上市公司会

披露下一年的经营目标，她觉得这些数据很有价值也很有趣，因为上市公司披露下一年的经营

目标的现象是中国所特有的，于是她便开始着手搜集这些数据。在经过自己的思考和与老师们

的讨论后，她渐渐把选题确定在了管理会计领域的目标设定这一块，又正好 2014 年《The 

Accounting Review》发表了几篇关于目标“棘轮效应”的文章，这给了魏学姐继续往这个方向
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深耕的动力和参考，之后初步形成了自己的博士论文。 

谈及为何会将博士论文发表，魏学姐认为博士论文展示了独立研究的能力，而且她的博士

论文也花了很多时间和精力，选题也是自己感兴趣想要一直做下去的，所以有着较强的发表动

机。魏学姐说一开始也没有打算投 Top 的期刊，但是后来与老师和同学们交流后，又结合自己

的现实需求，她最终抱着试一试的心态投了 CAR。文章由投递到接收也经历了一番艰辛。魏

学姐投递的初版论文得到的审稿意见其实非常不利，但初版论文中详细的描述性统计和实证结

果使得审稿人发现了一些有趣的点并体现在了审稿意见中，学姐说审稿人的审稿意见对她非常

有帮助，她花了一年的时间按照审稿人的要求修改论文并重新投递，经过五轮审稿，文章最终

成功发表。 

 

经验分享——学术向 

关于论文写作，魏学姐表示引言和研究假设比较重要也比较难撰写，她建议同学们可以多

看一些关于论文写作的书，也可以借鉴管理学，金融学，经济学的论文写作思路。她说写作的

过程中也要不断修改，要根据文章内容有所变化，在引言中要突出主要创新点、结论和贡献，

可以先写大纲再反复修改。魏学姐说当同学们写完引言和研究假设后，同学们可以把这部分引

言和研究假设给一个完全不熟悉这个领域或者研究问题的人来读，如果别人能够从你的引言和

研究假设中有所收获和启发，那么就说明你的引言和研究假设部分是基本过关的。 

关于投递的期刊选择，魏学姐说顶级期刊没有特别偏好，如果想了解某个期刊对话题和方

法的相对偏好，可以去看期刊编辑的 Report，里面会有详细的关于这个期刊的各个领域文章的

投稿平均接收率，能够让我们比较清楚的知道这个期刊的文章接收的相对偏好。 

关于管理会计的研究前景，魏学姐觉得未来管理会计研究取决于数据，管理会计方法相对

于财务会计等比较滞后，方法上要向其他领域看齐。但管理会计的优势是理论基础很丰富，可

以用社会学、心理学、经济学等诸多理论；同时管理会计更关注对企业、组织内部的决策建议，

可以形成管理上的决策，有研究积累后可以和企业对接，给予企业经营管理的一些建议，比如

怎么改善内部经营、怎样设定业绩目标创造价值、提升内部经营效率等。总体而言，管理会计

方法上有不足需要改进，但是在价值上是非常有前景的。 

 

经验分享——生活向 

魏学姐回忆起在光华读博时的经历，她认为光华的课程氛围非常好，学院的培养比较注重

厚积薄发，博士阶段的培养不会给予太大压力。魏学姐印象非常深刻的事情是会计系的同学们

之间既可以一起聊 idea，也可以一起聊生活，彼此之间的关系非常融洽，没有 peer pressure 只

有 peer support，她希望同学们一定要珍惜同学间的互相支持和帮助，以及珍惜开放包容的学术
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氛围。有 idea 一定不要害羞或胆怯，要敢于报告自己的 idea，敢于与不同的老师和同学多聊一

聊自己的想法。同时魏学姐还希望同学们能在博士阶段多积累，积累扎实的理论知识、构建自

己的数据库，不用过于功利的追求要有多少成果在手上。要把学术研究当成一场长跑，博士阶

段的积累不会白费，在日后的工作与研究中都会非常有用。 

关于博士生在做科研时的情绪波动，魏学姐希望大家能锻炼强大的内心，压力大的时候可

以和朋友聊天，出去走一走，放松一下，也可以寻找其他有利于放松自己的方式。 

魏学姐也非常无私的分享了求职过程中的心得体会。魏学姐表示现在学校在招聘教师的过

程中还是比较看重独立科研能力以及与岗位的契合度的，最好对自己的领域有较多了解和较为

扎实的积累。魏学姐建议大家找工作的时候，把目标学校的师资结构了解一下，看一下自己的

领域是否能和目标学校现有的研究领域形成互补。如果能填补空白，可能就是这个学校比较想

要的人。 

 

论文介绍 

《State Ownership and Target Setting: Evidence from Publicly Listed Companies in China》是魏

学姐作为独立作者所完成的文章，目前已被《Contemporary Accounting Research》接收。文章

研究了中国国有企业如何设定和修改绩效目标，以驱动均衡的努力分配，研究结论表明面临多

重目标的企业为了平衡多个目标，会策略性的设定和修改绩效目标，文章有助于理解追求多个

目标的企业的目标设定实践。 

之前的大部分研究都是关于企业如何设定和修改目标以驱动更高水平的努力，例如，之前

的研究探讨了过去的业绩表现对于将来的目标设定的决定作用及其后果（也即目标的“棘轮效

应”），然而很少有研究讨论企业绩效目标的设定如何指导管理人员的努力分配，因此文章旨在

探究企业如何设定和修改财务绩效目标，以驱动多个目标之间的最优努力分配。 

中国国有企业不仅要追求经济效益，还要追求社会效益，如维护社会稳定，维护国家安全

以及助力不发达地区的发展，国有资产监督和管理委员会利用主观业绩评价，来平衡国有企业

的多重目标，而非国有企业仅有追求利润最大化的经济目标。文章预期为了平衡财务绩效和社

会责任的目标，国有企业会设定比非国有企业更容易完成的目标，而且文章同时预期有着更容

易完成的目标的国有企业的社会责任表现会更好。另外，由于之前的研究表明，目标的“棘轮

效应”会使得经理人做更多的操控性应计利润，使得收入减少，以避免未来目标设定过高。因

此文章还预期在目标更容易实现的国有企业，由目标的“棘轮效应”带来对业绩报告的博弈不

如非国有企业明显。 

文章利用 2006-2016 年中国上市公司的数据发现国有企业的目标困难度比非国有企业要低，

而且目标困难度较低的国有企业有着非常好的社会责任表现。文章还发现国有企业的目标设定
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对过去企业业绩的敏感度比非国有企业要小，表明国有企业的目标设定和修改的“棘轮效应”

不明显。另外，对国有企业而言，由目标的“棘轮效应”带来对业绩报告的博弈，不如非国有

企业明显。文章结论在将销售收入目标更换为利润目标、更换国有企业的衡量方式后依然成立。 

文章的贡献在于，第一，它能够帮助更好地理解追求多个目标的企业的目标设定实践；第

二，丰富了有关于目标困难度研究的相关文献；第三，对目标的“棘轮效应”研究的相关文献

做出了贡献。 

 

在与魏春燕学姐联系和交流的过程中，学姐的随和与友善给我们留下了非常深刻的印象。

学姐跟我们分享了很多她的独特经历，我们收获颇丰，在此也祝学姐往后的研究顺利！论文多

多！ 

 

（撰稿人：张宇星、肖峰、杨大宇）
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2020 年会计系师生论文发表信息 

2020 年，会计系师生在学术期刊上共发表论文 33 篇。其中，国际 A 类刊物 3 篇，国际

B 类刊物 3 篇，国内 A 类刊物 3 篇，国内 B 类刊物 12 篇，其他刊物 12 篇。具体统计信息

如下： 

全部作者 成果名称 出版期刊 

国际 A 类刊物（3 篇） 

Bin Ke; Xiaojun Zhang  
Does Public Enforcement Work in Weak Investor 

Protection Countries? Evidence from China 

Contemporary 

Accounting Research 

Congcong Li; An-Ping 

Lin; Hai Lu; Kevin 

Veenstra 

Gender and Beauty in the Financial Analyst 

Profession: Evidence from the United States and 

China 

Review of Accounting 

Studies 

Zhiming Ma; Lufei 

Ruan; Danye Wang; 

Haiyan Zhang 
Generalist CEOs and Credit Ratings 

Contemporary 

Accounting Research 

国际 B 类刊物（3 篇） 

Carlos Corona; Lin Nan; 

Ran Zhao 
Imitation in Product-Market Competition and 

Accounting Reporting 

Journal of Management 

Accounting Research 

Charles Hsu; Zhiming 

Ma; Liansheng Wu; 

Kaitang Zhou 

The Effect of Stock Liquidity on Corporate Risk-

Taking 

Journal of Accounting, 

Auditing and Finance 

学术经纬 
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Zhiming Ma; Hong 

Zhang;Weiguo Zhong; 

Kaitang Zhou 

Top Management Teams' Academic Experience and 

Firms' Corporate Social Responsibility Voluntary 

Disclosure 

Management and 

Organization Review 

国内 A 类刊物（3 篇） 

范从来;姜国华;陈冬华;

徐巍;姚振晔 

新时代宏观影响微观的新视角及微观检验宏观

的新证据——第八届宏观经济政策与微观企业

行为交叉研究论坛综述 
经济研究 

许晓芳;周茜;陆正飞 
过度负债企业去杠杆:程度、持续性及政策效应

——来自中国上市公司的证据 
经济研究 

周茜;许晓芳;陆正飞 去杠杆，究竟谁更积极与稳妥？ 管理世界 

国内 B 类刊物（12 篇） 

何捷;陆正飞 
定性的未来供应链风险披露与分析师关注行为

研究 
会计研究 

王西子;吴联生 审计师收取客户债务风险溢价了吗? 审计研究 

罗棪心;麻志明;伍利娜 关联交易方信息溢出效应对分析师的影响 会计研究 

王腾慧;张晓君;卢瑞昌 银行系货币型基金具有业绩优势吗 金融学季刊 

肖潇;周羿 
教育会改变家户的股票市场行为吗？来自义务

教育法的证据 
经济学报 

邢秋航;韩晓梅;吴联生 审计委员会-会计师事务所连锁关系与审计调整 会计研究 

许晓芳;陆正飞 我国企业杠杆操纵的动机、手段及潜在影响 会计研究 

许晓芳;陆正飞;汤泰劼 
我国上市公司杠杆操纵的手段、测度与诱因研

究 
管理科学学报 

李荣;王瑜;陆正飞 
互联网商业模式影响上市公司盈余质量吗——

来自中国证券市场的经验证据 
会计研究 

梁上坤;赵刚;俞俊利;李

烜博 
政府审计与银行贷款定价 审计研究 

汤泰劼;吴金妍;马新啸;

宋献中 
非国有股东治理与审计收费——基于国有企业

混合所有制改革的经验证据 
审计研究 

王玉涛;韦程元 会计准则性质、变革特征与投资者市场反应 会计研究 

其他发表（12 篇） 

Brad M Barber , Yi-

Tsung Lee, Yu-Jane Liu, 

Terrance Odean, Ke 

Zhang 

Learning, Fast or Slow 
Review of Asset 

Pricing Studies 

Yupeng Lin; Hojun Seo; 

Seong Jin Ahn 
Asset Impairments and Innovation: Evidence from 

Regression Kink Design 

2020 FARS Midyear 

Meeting 

Zhengfei Lu; Jigao Zhu 
Tracing back to the Source: Understanding the 

Corporate Governance of Boards of Directors in 

Chinese SOEs 

China Journal of 

Accounting Research 

Jiaren Pang; Xinyi 
Zhang; Xi Zhou 

From classroom to boardroom: The value of 
academic independent directors in China 

Pacific-Basin Finance 
Journal 

https://kns.cnki.net/KNS8/Detail?sfield=fn&QueryID=18&CurRec=4&recid=&FileName=KJYJ202010005&DbName=CJFDAUTO&DbCode=CJFD&yx=&pr=&URLID=
https://kns.cnki.net/KNS8/Detail?sfield=fn&QueryID=18&CurRec=4&recid=&FileName=KJYJ202010005&DbName=CJFDAUTO&DbCode=CJFD&yx=&pr=&URLID=
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陈磊 
跨越鸿沟、迈向未来——对管理会计研究的几

点思考与展望 
管理会计研究 

陈文生;李怡宗;刘力 
企业研发行为对股票回报率具有预测力么？—

—基于行业异质性视角的实证研究 

第十七届中国金融学

年会 

卢海;宋禄霖;李丹 
2020 中国资本市场信息披露暨上市公司信息透

明度指数分析白皮书 
审计观察 

罗棪心;陆正飞;伍利娜 
“退而不休”的独立董事发挥余热了吗？——

审计委员会中退休独立董事对盈余质量的影响

研究  

会计与经济研究 

王百强;杨雅宁;伍利娜;

蒋佳峻 
财政政策与企业劳动力决策 中国软科学 

许骞;操群;王立彦 
碳市场、碳减排与企业价值——基于估值模型

和电力试点企业数据的分析 

福建论坛（人文社会

科学版） 

韦程元;陈磊 
财务共享服务应用与挑战——基于国际文献的

综述 
中国管理会计 

马新啸;汤泰劼;郑国坚 
国有企业混合所有制改革与人力资本结构调整

——基于高层次人才配置的视角 
财贸经济 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

https://kns.cnki.net/KNS8/Navi?DBCode=CJFD&BaseID=LXGZ
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2020 学年会计系 1405 论坛信息发布 

2020 学年会计系 1405 论坛信息发布：1405 论坛由会计系硕、博生自发组织，旨在讨

论最新论文和研究想法，促进同学间学术交流与合作。2020 学年 1405 论坛共举办 14 次，

具体情况如下： 

时间 主持人 题目 

5.13 
李荣 Skilled Labor and Bank Loan Contracts 

李涛 股票错误定价与上市公司内部人减持收益 

5.27 
栗宇丹 SEC Comment Letter 

李绍坤 出国交流经验分享 

6.3 
肖帅莹 投资者关系专题 

杨大宇 A Review of Credit Rating 

6.1 
张远哲 Management Buyout 

韦程元 会计准则变革与企业市场反应 

6.17 
刘筱 分析师私有信息的文献综述 

李烜博 Literature Review on Tax Avoidance 

10.23 张玥 Political Relationship and Bilateral Lending 

11.6 
汤泰劼 通货膨胀、非对称性贬值与商业信用结构 

李孟哲 股票市场发展的溢出效应：非上市公司实际税率的视角 

11.2 
段丙蕾 

审计定价视角下税收制度变迁的企业调整成本研究 

——基于“营改增”试点的经验证据 

吴金妍 宏观经济政策与微观企业人力资源安排 

12.4 
李嘉宁 A Review of Risk-taking 

栗宇丹 以罗素指数重构为背景的机构投资者相关文献回顾 

12.18 

肖帅莹 中小股东积极主义与信息复杂化策略 

杨大宇 
Are Audit Fees Discounted in Initial Year Audit Engagements? 

Generalist CEOs and Credit Ratings 

12.25 
张艺民 A Review of Social Media 

张越 Do Analysts Learn from Unanticipated Financial Reporting Fraud? 

1.8 
韦程元 企业特征对抵抗新冠肺炎冲击的影响；中层管理者的晋升决策行为 

刘筱 审计和税务交叉领域文献综述 

1.15 
张敬檬 A Review of Political Uncertainty 

张远哲 Mutual Fund Reporting Frequency 

1.22 
肖华茵 机构投资者对企业违规的治理作用：来自实地调研的证据 

时昊天 MD&A 溢出效应与行业竞争 

 

  



学术经纬 

9 

 

我系四位博士生参加第十九届（2020）中国实证会计研讨会 

 

小编按：2020 第十九届中国实证会计研讨会于 12 月 18 日至 20 日在广州召开，本次大会

由《中国会计评论》理事会主办，中山大学新华学院会计学院与中山大学现代会计与财务研究

中心、中山大学成本与管理会计研究中心联合承办。光华会计系 4 位博士生李荣、马玥、段丙

蕾、汤泰劼赴羊城参加会议并报告论文。 

 

实证年会采取大会主旨报告和分论坛形式进行。主旨报告由中山大学教授、广州大学校长

魏明海以及耶鲁大学管理学院教授 Frank Zhang 分别发表了精彩的主题演讲。魏明海发表了题

为“New datasets/Multimodal information在会计研究中的应用与挑战”的主题演讲。他从文献资料

出发，探讨了 New datasets/Multimodal information 在会计研究中的应用与挑战，展现了 New 

datasets在会计研究中的应用与双模态信息相结合的会计研究，分析了Multimodal information会

计研究的潜在方向，强调了多模态信息在计算机领域的研究进展与多模态深度学习的主要发展

方向，指出了 New datasets/Multimodal information 会计研究的挑战，包括理论、技术和应用层

面三个方面的挑战。他表示，此次研讨会的举行将促进中国会计学术共同体的新发展。 

 

图 1 魏明海教授现场报告 

Frank Zhang 作“The changing landscape of accounting and capital markets”线上主题演讲。他

重点分析了三篇著名文献，并得出总结，即 Earnings contain more noise over time，Firm 

fundamentals are not captured by earnings any more，Investor's expectation is higher than analyst 

consensus forecast。 
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图 2 Frank Zhang 教授线上报告 

 

  

图 3 曾承办过实证年会的 18 家单位彩旗 

12 月 19 日下午和 20 日上午的平行论坛围绕“财务会计”、“管理会计”、“审计”、“公司财

务”、“创新与税收”和“公司社会责任及其它”六大专题分别展开，共有 48 篇论文参与报告交流，

光华会计系 4 位博士生积极参与并报告了他们的论文。 

四年级博士生李荣报告的论文题目是《互联网商业模式、信息透明度与债务融资成本》。

在“互联网+”的大背景下，关于企业实施互联网商业模式经济后果的研究主要集中在其对企业

业绩和价值带来的积极作用，对可能带来的不良经济后果关注较少。这篇论文从实施互联网商

业模式的企业对于外部利益相关者来说信息透明度降低、监督难度和监督成本增加的角度出发，

研究发现互联网商业模式提高了企业债务融资成本。中山大学卢锐教授对论文进行了点评，他

认为论文研究视角独特、文献丰富、行文清晰规范，同时也针对互联网商业模式的度量以及可

能的替代性假说提出了建设性的意见和建议。 



学术经纬 

11 

 

 

图 4 李荣现场报告图 

四年级博士生马玥报告了论文《政治信息策略与融资约束-基于“管理者讨论与分析”文本

分析的研究》。论文以 2014 年至 2018 年沪深 A 股上市公司年报中 MD&A 的叙述内容与上一

年度习近平同志讲话文本进行特征项匹配，衡量企业政治信息策略水平；以Fazzari等（1988）

的投资-现金流敏感度模型衡量企业融资约束情况。实证检验了沪深 A 股上市公司的政治信息

策略对融资约束的缓解作用。研究结果发现，管理层通过在 MD&A 中策略性地选择语言表述

形式和行文基调响应国家政策号召，构造良好企业政治环境形象，从而有效降低公司的融资约

束水平；进一步研究发现政治信息策略对于融资约束的缓解作用主要体现在非国有上市公司，

而对于国有上市公司而言，其缓解作用并不明显。中南财经政法大学金融学院院长余明桂教授

对文章进行了点评，他称赞了文章立题新颖、想法有趣、方法适用、逻辑清晰、行文通顺，并

对文章提出了具体的改进建议，例如，控制变量的确认和引用文献的严谨性等。 

三年级博士生汤泰劼报告了论文《非国有股东治理能缓解大股东掏空吗？》。论文以我国

国有上市公司为研究对象，从股权结构和高层治理两个维度探究非国有股东对国有企业大股东

掏空的影响作用。文章发现：非国有股东在高层治理维度可以充分缓解第二类代理问题，显著

抑制大股东掏空现象，掏空缓解后的国有企业经营效率和生产能力得到明显改善。中山大学辛

宇教授对文章进行了点评，他认为文章选题新颖、方法规范、逻辑清晰、结论具有一定的启发

意义，但对大股东掏空的适用情形，变量界定和研究设计等方面需要进一步完善和明确。 
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图 5 汤泰劼现场报告图 

三年级博士生段丙蕾报告论文《“商业信用歧视”降低了行业资本回报率吗？——基于不

同所有制企业的经验证据》，论文关注在金融资源进行二次配置时因商业信用分配低效导致的

金融错配问题。文章发现，行业内商业信用歧视程度越高，行业加权的资本回报率越低；机制

检验发现，商业信用歧视通过降低行业毛利率影响行业资本回报率。广东工业大学的饶静老师

对文章进行了点评，她认为文章选题新颖、逻辑清晰、方法规范，在变量的度量和研究设计方

面提出了一些建设性意见。 

 

图 6 段丙蕾现场报告图 
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图 7 参加会议的博士生合影 

此次广州的学术之行让四位博士生受益匪浅，大家对光华会计系不遗余力地为博士生创造

出珍贵的学习研究机会表示由衷感谢。 

 

（供稿人：李荣、马玥、段丙蕾、汤泰劼、张艺民、时昊天、蒋朏） 
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“会”心遂意，“牛”转乾坤 

——2021 年会计系新年晚会回顾 
 

12 月 18 日晚 7 点，北京大学光华管理学院 2021 年会计系新年晚会在光华 1 号楼 203 多功

能教室举行。胡健吉、曾夏青、廖静莹、曾欣四位主持人进行了简单的开场白后，新年晚会在

20 级硕博小仙女们带来的轻松愉悦的开场舞中拉开了序幕。 

 

学生天地  
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接着，李浥尘、韩瑞颖、史佳、陈昱、谷星月、刘慧杰、潘璐、曾琪和张蓓蓓九位 18 级

本科生同学给大家带来了歌曲串烧，《稻香》、《晴天》、《那些年》、《青花瓷》和《夜空中最亮

的星》。从童年的纸飞机，到为你翘课的那一天，再到将头发梳成大人模样……，大家都纷纷

掏出手机亮起手电筒，随着歌声一起挥动，仿佛夜空中闪烁的星星。 

  

 

（沉浸在歌声中的老师们~） 

随后，18 级本科生李扬帆和申璐久芳一同合唱了《当爱在靠近》，带着我们走近了小心翼

翼的恋人的心。“每一次当爱在靠近，都好像在等你要怎么回应”，不知道大家有没有感觉在新

的一年来临之时，多了一些爱在悄然靠近呢？ 
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当爱在靠近时，陪伴和欢乐也在靠近，我们迎来了第一个游戏环节——传声筒。为了让小

伙伴 get 到题目的意思，大家脑洞大开，手脚并用，然而时而事与愿违：“固定资产”从“FIX”

变成“房子”，“早 8”变成“躺赢” ；时而默契满满：麻老师传神的“龟兔赛跑”遇上蒋朏

同学惊人的理解能力，趣味加倍！ 

  

嬉闹过后，来自 20 级 MPAcc 的杜嘉瑞、李恬漪、李颖、王辉四位同学为大家带来了悠扬

动听的歌曲。“等待秋去春来，等待下一次花开”，新年已经来了，期末还会远么，寒假过去之

后，便又是燕园新春。 
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在祝福视频环节，无论是李怡宗老师“牛气冲天，‘牛’转乾坤”的美好祝愿，安老师走

心的中文祝福，肖潇老师的温馨鼓励，还是同学们的新年寄语，都让大家对新的一年燃起了期

待，相信未来的一年一定会更好！ 

2020 级 MPAcc 侯诗琪的动感火热，激情四射的舞蹈在结束后仍令大家意犹未尽，纷纷高

喊“安可”，欢呼声此起彼伏。 

 

而 16 级博士生张玥学姐一首《make you feel my love》安抚了我们躁动的心，把爱传递给

了远在广州无法参加活动的博士生同学们，也让我们感受到了学术大佬们之间相知相惜的深厚

情谊。 
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20级博士生时昊天同学带来了别具一格的线上钢琴独奏，成绩优异又多才多艺的小哥哥收

获了一大批迷妹。 

 

在“看声调说词语”游戏中，两组同学靠着深厚的语文素养与机智的头脑，杀得难分难解，

直到最后节目组的题目已经用完却还没有分出胜负，最后不得不采用一对一 battle 的形式结束
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了比赛。虽然比赛有胜负，但就两队在场上精彩灵活的表现来看。小编提议应该给两队同学都

加鸡腿。 

 

最后，在晚会快要结束之际。来自 20 硕士肖峰、20 级博士肖华茵带着 20 级组战博士外援

小姐姐为我们带来了《仰望星空》，《告白气球》以及《青春纪念册》，给晚会画上了圆满的句

号。 

 

晚会中间，还穿插着多轮抽奖环节，除了统一采购的奖品外，老师们还友情赞助了丰厚的

大奖：茶叶、包包、化妆品、kindle、AI音响、耳机、微单，光听着就非常令人羡慕了！（然而
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小编以及小编全寝室都是抽奖黑洞，一个奖都没有……哭）。 

   

此外，还进行了《走近会计系》优秀稿件颁奖及博士生优秀论文颁奖，祝贺各位获奖的同

学，希望大家以他们为榜样，再接再厉，进行更多更好的创作，让高质量的稿件和 paper 滚滚

来！ 

   

快乐的时光总是短暂的，晚会在一片欢乐的氛围中结束了。 

 

2020是不同寻常的一年。新冠疫情让我们付出了巨大的代价，但在与疫情的战斗中也大大
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增加了我们对国家、对自己的自信。作为新一代的年轻人，无论未来是在学术之路上上下求索，

还是要在业界指点江山，我们都会成为新时代中国发展的中坚力量。在新的一年里，祝大家以

梦为马，得偿所愿，不负韶华。 

 

（撰稿人：吴书月、廖静莹） 
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20 级博士初体验 

肖华茵 

Q： 如何坚定读博的？ 

A： 本科学校很注重本科生的学术培养，低年级的时候就有很多参加workshop和旁听学术

会议的机会，因此接触学术比较早。团队的老师很负责，认真地教本科小白怎么读论文和评价

论文，因果识别方法的原理和使用，并鼓励申请大学生创新项目来实践等，因此我能较深入地

了解学术，在与老师和师兄师姐的交流中逐渐体会到其有趣和有意义之处。 

Q： 读博生活与预期有什么异同？ 

A： 在开学前咨询过一些师兄师姐博士生活是怎样的，回答基本都是“痛并快乐着”。实

际体验了一个学期确实如此。课程挺多的，最害怕的是高级计量经济学，从头硬核到尾的一门

课。讨论课基本都是 paper、critique、proposal，很具有挑战性，还没有摸到高效应对的方法，

idea 真的好难想，继续加油吧！ 

Q： 目前感兴趣的研究方向？ 

A： 目前看的文献范围比较广，还没有明确的方向。之前做过企业违规、企业创新、信息

披露、公司治理方面的，可能继续也可能跳出来。 

Q： 这个学期的收获？ 

A： 收获挺多的，不管是知识上的还是方法论上的，最重要的是习惯了不断思考和讨论的

氛围吧。学习是挺枯燥的事情，但和大家一起努力就会很开心呢！ 

Q： 其他感想 

A： 北京的冬天好冷，在室外简直失去知觉，但是燕园的雪景超好看，没事去未名湖边溜

达一圈心情就会很好！ 
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时昊天 

Q： 如何坚定读博的？ 

A： 也不能说完全坚定吧，只是最初觉得高校的老师也是自己还比较适合的职业，现在也

是在学业生活中对所在领域与未来的途径慢慢有接触和了解。另外就是不论作何选择，总要坚

持下去才知道当初的决定是否正确，这大概也是一份精神动力。 

Q： 读博生活与预期有什么异同？ 

A： 入学已经有一个学期的时间，第一学期许久不见的数学和经济学，以及相对繁重的课

业压力，时常要进行的英文课堂展示，都像是本科的翻版。这个打基础的阶段与本科应该说并

无二致，但结束这一年的课业之后就要开始自主学习，构思论文等等工作，所以未来也预期着

更多的挑战和在学业领域更大的突破。 

Q： 目前感兴趣的研究方向？ 

A： 因为一年级上学期主要学习一些方法论的知识，目前接触到的方向也相对单一，希望

在下学期专业课的更深入学习中探索不同的领域，明确未来的研究方向。 

Q： 这个学期有什么收获？ 

A： 这段时间收获的很多是专业知识上的延伸，以及老师指导下在学术领域眼界上的提升，

不过最大的收获还是新阶段结识的新朋友们，不论是学习还是课余生活都乐在其中，希望在新

的学期和大家继续快乐摸鱼！ 

 

（撰稿人：肖华茵、时昊天） 
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20 级硕士学习体验 

Q: 在北大校园生活体验如何，跟想象中有什么不一

样吗？ 

郭雅婷：体验感不错，是个很好的人生经历和独特

的生活体验。松林的包子是去燕园上早课的动力，万柳

中午的外卖是每天都在讨论的话题，在夜晚的床上度过

的是一天中最快乐的时光。想象中的经常熬夜作息混乱

与压力山大现象没有怎么出现，虽然时而会有焦虑，但

也容易就消失了，可能得益于朋友与室友的陪伴以及不

断地自我暗示。希望下个学期能继续改进并保持良好的

作息习惯，种很多的树，盖很多的房子。不过同伴压力

还是很大的，周围的同学都好优秀，这和想象如出一

辙。 

 

蒋朏：真正成为北大的一名学子后，才发现燕

园的美景不止一面，夏天是满园绿意生机勃勃，秋

天是霜天红叶平分秋色，而冬天里整面结冰的未名

湖更是让孤陋寡闻的南方同学大开眼界，我每周都

在打卡新的景点。 

还是有很多跟想象不一样的地方，比如体验了

暖气后发现北方的冬天居然比南方安逸，以为自己

会天天去图书馆打卡却因为住在万柳反而爱上了在

寝室学习。总体而言还是很快乐的校园生活。 

    

 

Q：课业压力大吗，跟本科有什么不同？ 

肖峰：整体上我感觉课业压力比较大。高级

计量和高级微观经济学很硬核，我投入了很多时

间和精力反复琢磨以及和同学们讨论。其他课上

读论文并 pre或写 critique、思考 proposal，也听了

很多学者的讲座，极强地锻炼了我的思维能力，
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也增进了我对一些领域的了解。和本科的区别在于需要更多深度的独立思考以及输出，增进对

学术领域的认知并思考 idea。 

 

 

张宇星：这学期我选了十门课，课业压力还是挺重的。

高微平常上课很开心，但是作业题非常难。高计“卷”翻天，

提前一天占座都不一定能坐到前排，即使坐到前排也不一定

能听懂。一节课十几页的笔记，维持在一种似乎能听懂却还

是有哪里不太对劲的状态。论文课更是挑战我的极限，每天

都在读论文，却很难把需要精读的论文全部读完。还选了一

门编程的课，有一次预计三小时完成的作业我写了整整三天。

还好班级里的兄弟姐妹们非常无私的帮助我，有很多理解不

了的英文 paper 都是大家帮我讲的，考试前一晚室友们一起

押题，同窗情谊帮助我克服了很多困难，在这里非常感谢大

家的帮助。 

 

 

Q：印象最深的一件事？ 

廖静莹：步入研一才短短一学期，却

让我觉得仿佛已历尽千帆，突然要问我印

象最深刻的一件事，其实还有点难回答。

我想大概是一年一度的系晚会吧，从筹备

到演出，正值最忙的期末季，作业考试、

学生工作纷至沓来，令我们都应接不暇。

在准备安老师期末考的间隙，大家还抽出

时间录制祝福视频、排练节目，最后为这

场精彩纷呈的晚会增添了光彩。虽然我们整个寝室都非常脸黑地错过了所有奖品，但是我似乎

终于明白了为什么系里每年要耗费那么多人力物力来举办晚会，领会到了会计系薪火相传的温

暖和情怀~ 
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吴书月：嗯……很多事都有很深的印象。但如

果说是最深刻的，应该还是每周三晚上的高计课占

座吧（每周都要经历一遍，不深刻也不行啊）。从

最开始的周三下午还能占到前三排，到后面需要提

前一天周二晚上去占；从一开始只需要用便利贴，

到后来需要用透明胶把便利贴牢牢粘在桌子上才能

避免被撕掉的命运（感恩室友每次都帮我占座）。

最悲伤的是，哪怕我坐在第一排，听不懂的还是听

不懂（而且听不懂的占很大部分）。不过谢天谢地，

高计只有一学期的课程。 

 

 

 

Q：目前对未来的规划是什么样的？ 

郭雅婷：目前还是想继续走在学术的道路上走下去～ 

蒋朏：经过一个学期的学习，想要读博的愿望虽然没有改变，但是也意识到了能够成功申

请上博士的难度。接下来的计划是在为博资考做准备的同时，也为申请国外的 PhD 做准备。 

廖静莹：希望能够继续培养科研能力，燃烧学术热情，争取找到自己感兴趣的方向~ 

吴书月：虽然更偏向于读博，但暂时还没有下最终决定。希望在这个学期学习完会计研究

的各个领域之后，确认自己是否有想要做下去的，再做出决定。 

肖峰：一直都在探索自己的兴趣所在，下学期有更多研究专题课程，会接触到不同细分领

域的研究，希望自己多多思考，把握好学习节奏~ 

张宇星：希望能多看 paper，想 idea，以后看 paper 和做 pre 都要更扎实些。 

 

Q：其他感想？ 

蒋朏：经过了一个快乐的寒假，与 paper 和 pre 相伴的日子又要回来了。新的学期，希望

能向老师和学长学姐们看齐，养成“早 7 晚 11”的规律作息，努力看 paper，加油想 idea，

fighting！ 

廖静莹：选择这个项目的初心就是希望能往学术方向发展，这一个学期的学习让我打开了

“会计学研究新世界的大门”，也让我认识到了自己的许多不足，好在周围的师长、同学都给

了我不少鼓励和关怀，接下来的日子，我们也要一起携手并进呀！ 
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吴书月：偶尔会自我怀疑，觉得没有能力做科研；但大多数时候还是很开心能够有这种学

术研究训练经历。希望在下学期能够再接再厉，特别是需要把会计前沿讲座的 critique 写好。 

肖峰：这学期万柳和燕园间的通勤，辗转于班车和小黄车，最初艺园油条和松林包子就是

早起的动力。遇到了很好的同学们，一起讨论问题、梳理难点、讲解论文；也遇到了非常好的

学长学姐们，给予我很多帮助和照顾，非常感激。 

 
（撰稿人：郭雅婷、蒋朏、肖峰、张宇星、廖静莹、吴书月） 
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GSMer 的寒假生活 

 

随着新的学期的到来，会计系的同学们又重新相聚在了燕园。相信同学们都度过了充

实的假期，实现了各种方面的自我提升。也许是学习专业知识，扩充专业技能；也许是实

习，在业内提高各方面素养；也许是准备面试，为 summer 或者保研做好准备。本期 GSMer

的寒假生活中，三位同学分别分享了自己的寒假生活。相信在他们的分享中，你也能看到

努力的自己的影子～ 

 

线上交换的寒假时光 

2018 级会计系本科生 余昊洋 

 

这个寒假，我度过了跟大部分同学可能不太一样的假期。由于疫情的原因，本应该在

法国巴黎商学院交换的我，在家中体验了一下线上交换。如果是在没有疫情的情况下，我

给自己的交换生活计划得非常丰富，我会每个周末在巴黎郊区骑自行车，我会去参观博物

馆，我会和欧洲同学踢足球，说不定球技能大有提高。虽然因为疫情，许多设想无法成行，

但我的线上交换体验也总体还算愉快和有趣～ 

巴黎和北京的时差是 7个小时，为了避免熬夜，我在选课的时候就注意到了时间安排，

所以最晚也只需要上到北京时间十一点。交换的课程跟在北大上的课程最大的区别就是每

本科生专栏 
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门课都有非常多的课上讨论的时间，比如我上的 strategy，上课时间几乎全部用来讨论案例。

这就意味着一切准备工作（学习该课的基础知识、阅读案例、准备老师提出的问题）都是

在课前进行的。课上老师还会把大家直接分成小组，每组负责临时处理一个老师当场提出

的问题。再比如我上的 merger and acquisition，也是在课前就要自己计算本周案例中的各种

问题，课上进行交流讨论，老师只是负责解答一些难点和给我们讲解一些理论。因为课前

准备实在是过多，所以一开始的两周还是非常不适应的，而且上课节奏很快，基本没有划

水和走神的机会。但是进入二月底以后，我也逐渐适应了这种学习方法和学习节奏，并且

享受起了上课的快节奏和充分的讨论。 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

除了上课，很多时间都花在课程 project 的小组讨论上。和光华差不多的是，几乎每个

课都有至少一个小组 project，而且往往任务量很大，所以小组讨论也成为了生活的主旋律

之一。有趣的是，小组成员往往都在不同的时区，M&A 的小组讨论最为频繁，我们五个人

分布在三个不同的时区，法国、中国和巴西，所以每次约时间都成为了一个挑战。每次进

入 zoom 会议室，在正式开始讨论前照例会互相寒暄，让我觉得线上交换也还算有了实际的

体验。这是我非常享受的十几分钟，听听大家说这周做了什么，心情如何，让我觉得全世

界的大学生本质上都在经历着相似的生活。 

交换过程中，虽然方式跟我想象的有一些出入，但是总体上也交到了朋友。其中最有

趣的是认识了一个现在住在上海的小姐姐，她在德国出生，从小就在德国长大，中途回上

海上过三年初中，不过也是上的德语学校，然后又回德国继续上学。由于疫情原因，从去

年圣诞节开始就一直在上海的父母家，预计会呆到七八月。于是我们约好等我暑假去上海

实习的时候线下见面。这样的约会让我充满了期待。 

除了上课外，这个假期就是在看病治病，和父母一起遛弯，锻炼，看小说。每天过的

总体还算非常规律，而且改变了许多过去生活中的坏习惯。进行自我反思的话，感觉这个

假期经历了重要的生活和心理上的变化和进步。在寒假过程中的时候，还是有很多痛苦和

不知所措的时候，虽然现在问题仍然存在，但是心境上已经比一开始进步了太多，自己觉
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得度过了一个非常充实、非常有意义的寒假。 

想借我很喜欢的一个摄影家的一句话送给会计系的同学朋友们，“一样的春天，却不一

定给予所有的人相同的喜悦。因为欣喜的程度取决于每个人过冬的方式。如果不是竭力对

抗严冬，就不能体会春天的温暖，这与幸福与不幸福，有某种程度的类似。” 

 

 

在北京的寒假生活 

2018 级会计系本科生 曾夏青 

 

元旦前一天晚上，我第一次去湖边看了博雅塔的跨年灯光秀，好朋友问我新年打算立

什么 flag，我说每年都立而不做，不如干脆放弃。元旦假期三天，我想了想，决定还是要许

一个不太具体的小愿望：多凝视今天。 

紧随其后的期末季没有给我喘息去好好践行的机会，交完最后一篇论文，我暗暗告诫

自己要调整状态，第二天便正式开始寒假生活，入职实习。 

对我而言，实习生活更像是日常课程的延续，规律起床、通勤，在工位上列下 To Do，

接受会议日程，和各部门同学沟通，按时吃饭，和 mentor 互相打气坚信工作一定会做完，

每日整理总结。同样是规律作息和汲取新知，不同的是知识来源变得更为多元，主动向外

探索的自驱力也在快速的工作节奏下成为一种必备能力。实习中也不可避免地会有一些琐

碎的任务，相较于自己之前的不耐烦和厌倦，我现在更愿意去理解和尊重当下这个瞬间的

体验和感受，希望能拥有从过程中寻找快乐的能力。 

除了实习，和好朋友出去玩耍、感受寒假的北京和想念家人小猫（春节假期在家呆的

时间太少了）也是假期的主旋律！一转眼就要开学，春天又来到，祝愿大家在新学期快快

乐乐，收获满满！ 
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平淡无奇的寒假日常 

2018 级会计系本科生 赵奕涵 

 

我的寒假生活略显得平淡无奇，由于准备咨询公司的暑期实习申请，因此大部分时间

用于修改简历、进行网申、准备行为面试和案例面试、以及最终的笔试和面试；而申请咨

询最耗费时间的部分也就是和小伙伴们 mock case，以提升自己 problem-solving 的能力和沟

通能力，同时通过 mock 增强对不同行业的理解；通过梳理自己的简历，能够更好地向面试

官展现出自己的经历和 motivation，也能够有助于下一步的职业规划。有了前期对简历的梳

理，以及解决 case 能力的培养，便可以后续针对不同公司的特点，进行相对应的面试准备

（不同公司对于 candidate 有不同的偏好，同时在考察重点上也有所不同）。同时更重要的是，

以一颗平常心看淡最终面试的结果，真正把面试当作向前辈学习和探讨的机会，享受在整

个过程中对能力和 insights 的积累。 

除了略显枯燥的准备实习申请外，我在假期中重视难得的与家人团聚的机会，珍惜陪

伴家人的时光（是学生时代剩余为数不多的寒假假期），同时用体育锻炼的形式调节压力，

保持良好的状态，这也为面试奠定了很好的基础。 

祝大家学习工作一切顺利，平安顺遂！ 

 

（撰稿人：余昊洋） 
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会计系个人发展分享会回顾 
 

4 月 10 日，光华管理学院会计系宣讲会在光华 1 号楼 115 教室成功举办。为了给大三的同

学们提供日益接近的保研和就业相关问题的指导，同时给予大一、大二的同学们更多的启发和

参考，本次宣讲会邀请到五位会计系本硕在读、学术直博和已毕业学姐为大家进行分享。除了

上述嘉宾外，分享会也邀请到会计系主任李怡宗教授远程参会介绍，并请到教务毕佳荣老师在

现场为大家答疑解惑。下面让我们回顾一下本次宣讲会的内容吧！ 

首先进行分享的是光华会计系 2017 级本科生张洋学姐。作为坚定的金融硕保研党，张洋

学姐对于多个金融硕士项目有切身体会与深刻理解，目前已经拿到清华经管金融硕士 offer。首

先，她向大家介绍了有关金融硕申请的基本准备信息，包括时间线、获取信息的渠道和相关文

书准备的材料要求。然后，学姐详细介绍了复旦泛海、上海高金、清华经管以及光华金融硕士

这四大项目。在这个过程中，学姐用亲身经历总结经验，向我们讲述了各个项目的笔、面试形

式、时长、内容、难度或氛围、需要注意的事项。其中，学姐特别强调信心，在压力山大、时

间紧张的申请季，保持信心并以平稳的心态做好充分的准备尤为重要。最后，同学们向学姐提

问，内容涉及选修课程、本科选择会计的原因等多个方面，学姐逐一予以了解答。 

第二位与大家分享的是 2017 级雷咏荃学姐，学姐大三前往新加坡国立大学交换，目前已

经成功拿到光华 MPAcc 的 offer。和张洋学姐不同，咏荃学姐是坚定的会计硕士保研党，在

MPAcc 申请的准备方面颇有心得。首先，学姐向我们介绍了 MPAcc 面试问题的三大来源—原

因、说服力，以及职业发展规划。其次，学姐帮助我们梳理了往年的申请时间线，并提醒同学

们关注官网信息。然后，学姐详细地介绍了书面材料的具体准备要求、面试的形式与常见问题。

此外，特别提醒了我们疫情期间与非疫情年份的考核方式也许会有不同，也要关注 2016 级面

试形式。接下来，咏荃学姐分享了一些面试时的 tips，帮助大家更好地发挥。最后，在Q&A环

节，学姐谈及自己感受到的新加坡国立大学商科与本院的不同，并解答 MPAcc 竞争强度等问

题。 

第三位登场的是 2016 级的时昊天学长，学长立志学术、选择了直博道路。与我们对“学

术”的刻板印象不同，学长的分享活泼有趣，接连不断的提问互动让教室内的氛围活跃起来。

学长指出，不仅仅是打算走学术道路的同学，每一位本科生都应该在高年级时总览全局，形成

框架，明确自己本科 4 年学到了什么，反思外部培养优劣和内部修养的进步与不足。在分享中，

学长谈及自己对于会计学科的见解，并向大家解释何为基础学科、引导大家去体会会计专业的

基础理论和“语言”本质。学长指出，会计学的研究还在比较新兴的阶段，并不是高高在上和

遥不可及的，鼓励大家注重思维方式的培养。 
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第四位与大家分享的是考研 MPAcc 的余曦晖学长。学长首先向我们说明了为什么要考研，

为什么要在这个时间段考研，并介绍了考研过程中面临的一系列选择，包括研究生项目的选择

以及学校所在城市的选择。接下来，学长重点向我们说明了 MPAcc 考试的题型、分值占比、

一些备考资料，并就每一种题型谈了自己的准备方式与思考方法。此外，为了让同学们做到心

中有数，学长也将自己考研的准备时间线分享给大家，强调抓住假期复习、提前一年让自己处

于心无旁骛的状态，以便考研全力以赴。 

最后与大家分享的是 2016 级的张天宇学姐。学姐在工作的压力中抽出时间，和同学们开

启一段远程分享。这一段分享中，学姐回忆起自己择业时对于是否应该从事财务岗的纠结与考

量。此外，作为正式进入职场的员工，学姐向我们介绍了职场经验以及工作的体验，让尚在象

牙塔中的我们提前感受正式职场的生活。最后，学姐向我们介绍了公司官网、微信公众号、学

校职业发展中心、秋招会、学长学姐等多种了解公司信息的渠道，为同学们获取感兴趣的信息

提供方法论指导。 

最后，李怡宗老师从更加全面综合的角度，介绍了会计系强大的师资团队、教学领域的创

新与建设、杰出的学术成就、良好的科学研究环境与校际合作、毕业校友去向和会计系的潜在

优势。此外，李老师提出了会计系注重培养的学生能力——寻找问题、逻辑分析、解决问题、

沟通表达，反复强调系统性思考、整合知识与资源的重要性。未来，会计系仍然不会局限于会

计知识，而是培养管理、战略思想，让学生的发展路径更加多元化。 

最后，会计系余昊洋学姐向嘉宾们代发感谢状，本次宣讲会圆满成功。相信通过本次宣讲

会，同学们对于就业、学术、保研、考研、多种硕士项目以及会计专业本身都有了更加清晰的

认识。祝愿同学们找到自己的方向和发展路径，以自信稳定的心态努力过后，所愿皆所得！ 

 

（撰稿人：杨淑惠） 
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非典型审计硕士生活 

 

来到燕园，上过很多课，沉浸在知识的海洋中的同时，也有很多记忆深刻的瞬间。当然，

根据前人描述，在光华，“卷”是常态，比如：“天，我只做了两份实习，要不要再找两份啊。”

“这个 ppt，我们组只做了 100 页够了吗？”凡此种种哈哈哈。而作为一枚非典型光华学生，

我的研究生生活主要由志愿活动、学生工作、课堂组成。 

来到光华以后，我做了大量的志愿和学生工作。比如「光华新年论坛」志愿者、「光华新

年晚会」志愿者、「光华迎春跑」志愿者、「高级金融论坛」志愿者、「企业参访」志愿者等等。

要说收获了什么，八成就是一堆印着光华 logo 的志愿者服装了吧（开个玩笑）。记得在开学典

礼的时候，“燕园情”响起，内心涌起了一种“家国天下”的豪迈情怀，但是无奈能力有限，

只能从一点点的小事做起，怀着“爱国、进步、民主、科学”的心境，努力去为学院，为社会

献出一点点微薄之力。 

 

MPAcc+MAud 专栏 
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其中，印象最深刻的几次志愿工作，一是 4月 10日学院的“迎春跑”工作。非常感谢为久

学长和高远学弟的组织，从跑步服、奖牌到签到、路线指引、终点处奖牌发放，一切都是那么

的井井有条。在 6 号点进行路线指引的时候，来来往往的老师、同学们的一句“辛苦啦”令人

暖心，有的老师同学直接比起了大拇指，还有的小朋友会凑到身边，奶声奶气地喊一句“姐姐

好！”，在这种瞬间下会觉得自己的工作是有意义的，虽然只是一颗小小的螺丝钉。当然，抛开

他人的认可，从工作本身的角度出发，我们所做的一切也都是有意义的，对于个体来说，做志

愿的时候内心会感到满足与宁静。二是 4 月 11 日学院联合举办的 2020-2021 年度“中国金融学

科终身成就奖”颁奖典礼暨金融发展高级论坛，论坛主要立足“十四五”开局的新起点，在全

面规划和前瞻思维的引领下，围绕“金融学科发展及如何培养金融人才”这一主题，贯彻新时

期金融发展理念，探讨如何为全面建设社会主义现代化国家提供重要的金融理论支撑和金融人

才保障，更好地为“十四五”开局保驾护航。在做志愿者的过程中，我也体会到金融行业对金

融学科的理论研究对于国家发展的重要推动作用。此外，在论坛中，曹凤岐教授用一首诗表达

了获得金融学科终生贡献奖的感受：获得终身成就奖，如此殊荣哪敢当？年轻胸怀鸿鹄志，金

融报国力图强。银行改革探新路，资本市场有主张。溪流只为江海阔，千回百转奔前方。这种

榜样力量也深深地感染了我，希望未来也能够怀揣所学，为国家、为人民效力。 

 

在课程方面，王咏梅老师和 Grace 老师的《高级审计》令我印象深刻。王咏梅老师每节课

课前都会给大家发上一本厚厚的公司年报，希望同学们能够切身地看上一本纸质的年报，颇为

用心良苦。Grace 老师自身拥有丰富的实战经验，课堂中还会根据同学们感兴趣的话题来邀请

嘉宾为同学们做讲座，收获颇丰。 

最后，我个人认为，每一种生活方式都值得肯定，实习也好，做志愿工作也罢，只要内心

能够感到满足和快乐，那么这种生活方式就是最好的，否则，痛苦地去做违背内心真实想法的

事情，只能是无本之木、无源之水，最后只能草草收场。                                                                                       

 

（撰稿人：张雯婷）  
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浅谈投资岗 

 

去年的投稿中，刘坦行学长分享了投行相关的内容。受学长启发，我计划谈谈与投资相关

的一点拙见。如有表达不到位的地方，欢迎批评指正。 

谈到投资，大家第一反应可能会想到明星基金经理、震荡许久的 A股大盘，或是连年大涨

的一线城市学区房。从宽泛的定义来看，投资岗位包括一级买方的投资分析岗、二级买方和券

商资管、自营等的权益研究岗，也包括金融业外企业自行设立的投资岗。在我看来，投资是将

货币转化为资本，以使特定经济主体（主要是企业）在可预见的时期内，获得可量化的收益，

即通过交换资源，实现双方互利互惠，推动社会发展的多赢局面。 

如果随机地抽取商科学生样本，询问其理想职业，估计会有相当一部分的同学会说自己想

做投资。那么，投资的乐趣在哪呢？对我来说，一方面，从事投资可以接触到最前沿的商业思

想、产品逻辑，“苟日新，日日新，又日新”，借助投资的视角,我可以在丈量世界的同时，更

好地了解自己；另一方面，投资是一件需要长期积累努力的事情，在延迟满足的同时，它能够

给予人强烈的成就感，有时候一个成功的投资，可能能为社会带来巨大的进步。 

那对我们来说，投资对从业者提出了哪些要求呢？在我看来，主要有以下几点： 

1、对行业、细分领域及公司的认知判断力，即在短时间内通过快速学习，判断一家公司

的商业逻辑，以及是否值得投资。这一点往往要求从业人员有多年深耕行业或实务经验，以及

极强的学习能力和足够的好奇心。 

2、财务估值建模能力，例如根据财报对公司的经营状况形成基本的判断，预测公司未来 5

年的三张报表，搭建企业现金流模型。这一点是我们擅长的，但财务知识运用到实务中，又会

对同学们提出新的要求。例如，在预测企业未来收入上，除了知道课本上自上而下、自下而上

的计算方法，我们更需要理解每个数是如何敲定的，从现实业务层面去拆解重构。 

3、以沟通能力为主的综合素养。除了做案头研究，投资岗平时有很大一部分时间，花在

与企业管理层、企业供应商或客户、专家沟通交流上。从业者需要在有限的时间内，获取有效

信息用于投资判断。这对从业者的沟通、提问、记录、整合信息能力提出了高要求。 

总的来说，以上三点要求均可通过大量练习和实务经验得以提高。常言“投资越老越吃

香”，也和从业要求相关。 

除了以上三点要求之外，许多机构在招聘时，也会直言需要独立思考、充满自信的人才。

机构希望这部分员工不是简单照抄研报的观点，而是应对企业、产品有独特的看法，并坚持自

己的认知和判断。唯有这样，才可以有足够的洞察力，瞄准那些初创企业或有潜在投资机会的

公司，以期获取丰厚的投资回报。 
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某位名人认为，投资适合作为人生的最后一份职业。由此倒推，我们可以发现投资岗的职

业发展路径可能相对较为局限。如果本身对岗位没有非常强烈的热爱和持之以恒的热情，那么

在入行前，请三思自己是否真的想从事投资。 

投资和炒股一样，有波动，有风险，也有盈利后的喜悦。相对而言，股市更像是一个赌场，

大量的投机者伺机而动，追求短期利益，而投资更像是经过认真研究和审慎思考，最终形成的

决策，具有更完整的逻辑链条，也会在更长的时期内发挥作用。 

在求职过程中，对背景不那么突出的同学来说，投资岗的求职更像是一门玄学。狼多肉少，

竞争激烈。那对我们来说，在研一下至毕业的求职过程中，最重要的是保持良好心态和身体健

康，同时不断地查漏补缺，弥补自身专业、面试上的不足。顺其自然，往往理想的 offer 就在

前方召唤；纵使毕业时没有拿到理想 offer，那在漫长的人生中，我们依然有许许多多的机会，

去实现想达成的事，从事喜爱的岗位。大家加油！ 

 

 

图为 2020 级 MPAcc+Maud 的同学们在香山进行团建 

 

（撰稿人：吴一瑕） 

 


